y a une centaine d'années d'intervalle que les Mémoriaux et Gómara considèrent comme un interrègne (1), tandis que les Annales y placent non moins de quatre rois (2); il s'agissait là peut être de chefs païens ou de princes étrangers à la famille de Quetzalcoatl et qui, pour cette raison, devaient être omis par les mémoriaux, ainsi que par Gómara et Torquemada. Sous le cinquième, Huemac, qui, pour être apparenté avec Quetzalcoatl (3), n'était pas de ses coreligionnaires, un dignitaire ecclésiastique, un tlenamacac ou, comme on dirait encore aujourd'hui dans le meme sens, un ministre de l'encensoir, releva la statue de Quetzalcoatl et la plaça sur le trône (4), mais sans succès; cette tentative de restauration ne fit qu'achever la ruine du parti dont les adhérents furent massacrés par Huemac, le chef civil (5), en 1051 (6). Mais celui-ci il n'avait eu le dessus que momentanément : à la suite d'une guerre civile, il dut s'enfuir à son tour (1064) (7) et il se suicida au bout de six ans (8). Les Toltecs, épuisés par les dissensions, s'étaient dispersés et une partie d'entre eux se mirent sous la conduite du Chichimec (9) Nauhyotzin.

Nous sommes loin d'avoir élucidé toutes les questions qui intéressent les premiers Papas du Nouveau Monde. Pour cela, il faudrait étudier le Papa Quetzalcoatl dans l'histoire et la légende, en comparant de point en point toutes les sources qui sont actuellement à notre disposition : les Mémoriaux pour J. Cano, les Annales de Cuauhtitlan, le Codex Vaticanus 3738, le Codex Telleriano-Remensis, les récits des PP. B. de las Casas, Motolinia, D. Duran, J. de Tovar, B. de Sahagun, G. de Mendieta, J. de Torquemada, ceux de Tezozomoc et d'Ixtlilxochitl. C'est ce que nous nous proposons de faire pro-

- (1) Voy. la note précéd.
- (2) p. 22-24. Voy. plus haut (p. 223) les noms de ces princes.
- (3) Relación, p. 267, 288.
- (4) Ann. de Cuauhtitlan, p. 24, 26.
- (5) Sahagun, Hist. gén. L. III, ch. 5, p. 211 de la trad franç.
- (6) Ann. de Cuauhtitlan, p. 22.
- (7) Ibid., p. 29.
- (8) Ibid., p. 29. Origen, p. 289.
- (9) Gómara, Conq. de Méj., p. 433. Torquemada, Mon. ind. L. II, ch. 13, et L. III, ch. 7, p. 97 et 254 du t. I.

